



GIPUZKOA



Y LA UNIÓN EUROPEA

BOLETÍN DE INFORMACIÓN nº 179

> Octubre 2022



Fondo Europeo de
Desarrollo Regional (FEDER)
"Una manera de hacer Europa"

Eskualde Garapenerako
Europar Funtza (EGEF)
"Europa egiteko modu bat"

Gipuzkoako
Foru Aldundia
Ogasun eta Finantza
Departamentua



Diputación Foral
de Gipuzkoa
Departamento de
Hacienda y Finanzas

GIPUZKOA



DESTACAMOS

> **ICOE-Ocean Energy Europe en Donostia: el lehendakari destacó proyectos de rango europeo como BIMEP o Europewave**

La planta undimotriz de Mutriku y la alianza de energía marina con Escocia se realizaron en esta conferencia mundial

La Conferencia Internacional de Energía Oceánica (ICOE) de 2022 ha sido organizada, dentro de su ciclo bienal, en el Kursaal, por la Asociación Clúster de Energía de Euskadi y Ocean Energy Europe, con el patrocinio del Ente Vasco de la Energía. Se auspició inicialmente por la Agencia Internacional de la Energía. Euskadi se sitúa como una de las regiones líderes de cara a los objetivos fijados por la Comisión Europea. La planta de energía undimotriz más productiva del mundo se encuentra en Mutriku; la zona de ensayos BiMEP ha sido un proyecto estrella en el programa vasco del Fondo Europeo de Desarrollo Regional. La iniciativa de desarrollo comercial del sector más apoyada por la Comisión es EuropeWave, gestionada por el EVE en colaboración con Escocia, uno de los países que aportaron una mayor delegación a la ICOE-OEE 2022. El evento se complementó con visitas a Mutriku, Zumaia, Pasaia y Donostia.

[\(+información\)](#)

> **La Diputación acelera la Gipuzkoa Deep Demonstration de la mano de Climate-KIC, la comunidad de la UE por el clima**

Climate-KIC, alianza público-privada por el conocimiento y la innovación, participó para presentar la nueva fase

La iniciativa partió de la Diputación Foral y busca que Gipuzkoa sea banco de pruebas de la transición sostenible para Europa. Está enmarcada en la estrategia de futuro Etorbizuna Eraikiz y entre sus asesores participantes están los vinculados a la Comunidad de Conocimiento e Innovación (KIC) sobre el clima de la UE. Entre ellos está Andoni Hidalgo, quien intervino junto con el diputado general Markel Olano y otros ponentes al presentar la fase de despliegue. Esta viene dotada de 890.000 euros en ayudas para dos misiones sobre alimentación (con 15 proyectos) y movilidad (3).

[\(+información\)](#)



> **La Diputación obtiene 875.000 euros de fondos Next de la UE para innovación en cuidado social y les sumará 575.000 más**

Anuncia una convocatoria de ayudas en 2 partes destinada a colectivos vulnerables

La portavoz foral Eider Mendoza ha destacado que los recursos procedentes de la UE también se dirigen al esfuerzo por que Gipuzkoa sea vanguardia en un nuevo modelo de cuidados. La primera parte de la convocatoria apoyará proyectos innovadores del sector público o el tercer sector (sin ánimo de lucro) en favor de la infancia, la adolescencia, las mujeres víctimas de violencia machista, las personas con discapacidades o en riesgo de exclusión. Una segunda parte se dirige a las personas mayores en el contexto de la iniciativa Adinberri.

[\(+ información\)](#)

> **El Gobierno Vasco ha presentado datos de llegada de fondos Next**

Han sido receptores 73 municipios de Gipuzkoa, sumando el 40,3% de lo llegado a la CAPV, a fecha de 21 de octubre

El Consejero de Economía y Hacienda, Pedro Azpiazu, compareció en el Parlamento Vasco para dar cuenta de la llegada de fondos europeos del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia a Euskadi, que -por el momento- ha logrado absorber 1.154 millones de €, el 84,2% a través del Gobierno Vasco y el 15,8% restante de gestión directa por parte del Estado. Dentro de este último apartado (182,25 millones) se encuentran los 122 millones distribuidos a entidades locales. Las 3 capitales absorben el 74,7% de dicha cifra; Donostia el 29,2%, y la suma de los 73 municipios beneficiarios de Gipuzkoa, el 40,3%.

[\(+ información\)](#)



> **Semana Europea de la Gestión Avanzada: la Diputación ha contribuido organizando una jornada centrada en la igualdad**

Euskalit organiza la Semana desde 2018, y la Diputación ha propuesto cada año diversos enfoques del ámbito social

La diputada foral de Política Social ha abierto la jornada organizada junto con el centro de documentación social SIIS. Como en años anteriores, ha reunido a entidades del tercer sector de los servicios sociales. La jornada ha tenido como eje la igualdad de géneros y la mejora de la gestión de retos como la lucha contra la violencia machista.

[\(+ información\)](#)

> **PERTE del vehículo eléctrico: 65,8 millones para proyectos liderados por empresas de Gipuzkoa**

Sapa, Irizar y Fagor suman sus inversiones a las del Ministerio de Industria en el marco del MRR del plan Next Generation

El Ministerio ha dado a conocer el reparto de fondos del llamado PERTE VEC (Proyecto Estratégico para la Recuperación y Transformación Económica del Vehículo Eléctrico y Conectado). Las 3 empresas de Gipuzkoa lideran proyectos que suman 65,8 millones de euros de presupuesto. Casi la mitad corresponde al proyecto de Sapa, donde se aplicará a la automoción tecnología procedente de vehículos militares, con resultados de menores emisiones. El de Fagor Electrónica recibirá 8,8 millones, si bien con la mayor valoración de calidad técnica, para nuevos tipos de vehículos eléctricos de uso profesional. Al consorcio de 21 empresas liderado por Irizar se asignan 21,2 millones, para buses y vehículos industriales de transporte conectado y sin emisiones y una variante con hidrógeno como combustible.

[\(+ información\)](#)



> Octubre 2022

> La Diputación contará con 0,8 millones, a cargo del MRR del plan Next, para centros para víctimas de violencia sexual

Los centros facilitarán atención psicológica, jurídica y social para víctimas, familiares y personas del entorno

Esta adscripción se ha tramitado en octubre por parte del Gobierno Vasco, en razón de las competencias de las diputaciones forales. Corresponde a la anualidad de 2022. Se anunció previamente en junio por el Ministerio de Igualdad tras los acuerdos con las comunidades autónomas en una de las conferencias sectoriales dedicadas a los fondos del MRR del plan Next. La inclusión de este tipo de proyectos se explica por la vertiente social que también recoge el plan Next Generation EU y por las características innovadoras que desde un inicio tendrán estos centros de nueva creación.

[\(+ información\)](#)

> Se aprueba la capitalidad de Donostia para la Economía Social durante el segundo semestre europeo de 2023

Ha sido clave el apoyo de la Diputación, entre otras administraciones. Donostia acogerá eventos y reuniones de la UE

La solicitud, para que la ciudad sea referente de este tema durante la presidencia española de la UE, la realizó en julio el Departamento de Trabajo del Gobierno Vasco y ha sido aprobada en octubre por el Consejo Estatal dedicado a este ámbito. Han sido claves la fuerza del cooperativismo en Gipuzkoa y el compromiso con el conocimiento, la responsabilidad social y la innovación en la economía de Donostia.

[\(+ información\)](#)



POLÍTICA REGIONAL Y POLÍTICA DE COHESIÓN

> El lehendakari defendió en los primeros Encuentros Transfronterizos reabrir los pasos que conectan la Eurorregión

Ha apelado a la cooperación transestatal como eje de una nueva Europa y ha puesto en valor la CTP y el POCTEFA

El Gobierno Vasco participó en Baiona en esta primera edición del foro, junto con las autoridades de los diferentes niveles territoriales, la Mancomunidad de Iparralde, el Departamento de Pirineos Atlánticos y la región de Nueva Aquitania. El puente peatonal de mercancías de Hendaia y otros tres pasos fronterizos (Larrau, Ispeguy y Aldudes) fueron cerrados a raíz de la pandemia. “Nuestra responsabilidad, como impulsores de una Europa unida, es favorecer las relaciones y la cooperación sin fronteras”, fue una de las apelaciones de Iñigo Urkullu. Puso en valor para el futuro de la UE los acuerdos transfronterizos como el de la CAPV con Iparralde, o el de la Comunidad de Trabajo de los Pirineos que gestiona los 243 millones de euros del programa POCTEFA.

(+ información)

> Las Cámaras de Gipuzkoa, Navarra y Baiona aceleran la cooperación de nivel eurorregional e implicarán a MUBIL

El consorcio Transmoove promoverá fondos del POCTEFA junto a la iniciativa foral MUBIL y sus pares navarro y aquitano

Se han anunciado varios planes con ocasión de la incorporación navarra a Bihartean, ente que aúna desde 2010 a las cámaras de Gipuzkoa y Baiona y que tuvo desde el inicio entre sus fines el aprovechar la financiación por la UE de la cooperación transfronteriza. La Cámara Navarra ya colaboraba desde 2018 con ambas, y desde 2019 en cooperaciones y citas empresariales apoyadas por la Eurorregión NAEN. Entre los proyectos presentados está Transmoove, Consorcio Transfronterizo de Movilidad, donde participará el ente MUBIL creado por la Diputación Foral de Gipuzkoa, junto a sus equivalentes Naitec-Naveac de Navarra y Topos de Nueva Aquitania. Para 2023, está previsto que Transmoove reciba financiación del POCTEFA, el gran programa transpirenaico de la UE.

(+ información)



> II. Foro Transpirenaico de la Juventud de la CTP en Hondarribia

Intervino el lehendakari y han contribuido el POCTEFA, la Eurorregión NAEN y Equipo Europa

Otra interviniente fue la embajadora del Pacto Climático Europeo. El Foro ha reunido a 60 jóvenes de 7 regiones en el Albergue Foral de Hondarribia, y ha incluido actividades en Navarra e Iparralde. Se ha centrado en el cambio climático y el área pirenaica. Fue ideado en el marco del programa Erasmus+. La Comunidad de Trabajo de los Pirineos surgió en 1983 a iniciativa del Consejo de Europa, y su principal herramienta es el Programa Operativo transfronterizo e interregional POCTEFA.

(+información – avance) (inicio) (intervenciones) (salida Navarra) (salida Hendaia) (conclusiones)

> La Eurorregión NAEN convoca sus ayudas de Innovación Eurorregional de 2022

Repartirá 400.000 € entre proyectos de 6 ámbitos clave que incluyan agentes de los 3 territorios

Optan todo tipo de entidades de Nueva Aquitania, la CAPV y Navarra, dedicadas a innovar en: biociencias, salud, y economía de personas mayores (Silver Economy); fabricación avanzada, aeronáutica, y movilidad eléctrica; industria agroalimentaria y alimentación saludable; energías renovables; hábitat sostenible, bosques o madera; e industrias creativas, culturales y audiovisuales.

(+información)

> Fondo Social Europeo Plus: Programa 2021-27 para Euskadi. 79 millones para la integración sociolaboral

El Programa ha entrado en la fase de aportaciones de entidades y ciudadanía.

Tras un visto bueno informal de la Comisión Europea, y el diseño trabajado con el Foro de Empleo y del Consejo Vasco de Inclusión el Programa del FSE+ del País Vasco 2021-2027 quedó abierto para observaciones de interesados/as hasta el 19 de noviembre. Va a seguir especialmente enfocado en la inserción de la juventud y colectivos desfavorecidos.

(+ información)



> La Política de Cohesión de la UE, reivindicada frente a las crisis en la 20ª Semana Europea de Regiones y Ciudades

La redistribución interregional sigue siendo un motor clave que se adapta eficazmente a cada coyuntura

La Comisión Europea y el Comité de las Regiones han destacado que la Política de Cohesión ha sido eficaz frente a crisis consecutivas e interrelacionadas –pandemia, invasión rusa de Ucrania, crisis energética-, así como motor de crecimiento y factor aglutinador. Frente a la inflación actual y la pobreza energética, va a ser un factor nivelador social, y el principal instrumento inversor para ciudades y regiones, en especial las más desfavorecidas del este de la UE, pero también ha beneficiado claramente a las más desarrolladas. Las inversiones de urgencia frente a la COVID-19, mediante REACT-UE, se canalizaron mediante las estructuras vigentes de las ayudas regionales o fondos de Cohesión. Ha habido también una Acción de Cohesión para los Refugiados de Europa (CARE), inversiones en infraestructura, transición y eficiencia energética como la de los edificios, y movilización de inversión privada con el Mecanismo de Transición Justa.

[\(+ información\)](#)

> Erreka, Hadimek, Miramoon, Gaia, Sesosgi y Seteco destacan por proyectos apoyados por Hazitek y el FEDER

El programa de I+D del Gobierno Vasco es uno de los pilares del Programa vasco del FEDER

Aparte de los fondos propios dedicados a los proyectos, las empresas y entidades participantes obtienen ayuda del Gobierno Vasco, y de esta última parte un 50% es cubierta por el Programa Operativo 2014-20 para el País Vasco del Fondo Europeo de Desarrollo Regional. El clúster tecnológico Gaia, la empresa de servicios sociosanitarios Sesosgi y la empresa tecnológica Seteco son 3 socios con sede en Gipuzkoa que han tenido estas ayudas para su proyecto Bakarlan, que mejora la vida de las personas mayores que padecen soledad. Miramoon Pharma, por su parte, surgió de Biodonostia y la UPV/EHU y desarrolla fármacos novedosos contra enfermedades degenerativas. Erreka trabaja en el consorcio Megawind, que innova en las cimentaciones de los molinos eólicos diseñados para una ubicación marina, y Hadimek también trabajó con Erreka en un "proyecto Hazitek".

[\(+información -Bakarlan\)](#) [\(+información -Erreka\)](#) [\(+información -Miramoon\)](#) [\(+información - Hadimek\)](#)



ESTRATEGIA UE 2024

> La Diputación ha presentado el sistema MUGI ante la Red Europea Metrex de regiones y áreas metropolitanas

Los cargos forales de Movilidad y Ordenación del Territorio compartieron en Amsterdam experiencias europeas innovadoras

La Diputada Rafaela Romero asistió con los directores de los dos ámbitos citados a la conferencia de otoño de esta red. Se reunió con su presidente y representantes de las áreas metropolitanas de Amsterdam y Lyon. Destacó el interés exterior que existe por el sistema de billete único MUGI como buena práctica, hasta el punto de que los presentes lo han tomado como "modelo excepcional". Se analizó el futuro de los transportes de áreas urbanas en sus dimensiones energéticas, humanas o de gobernanza.

(+información)

> La Diputación participó en una exposición en Donostia sobre modelos europeos de vivienda, ligada al evento Europan

"Bizimoduak, maneras europeas de vivir" presentó 8 proyectos de vivienda pública, junto al Gobierno Vasco y el IAE

La exposición está abierta hasta el 5 de marzo de 2023 en el Instituto de Arquitectura de Euskadi (IAE), habiendo sido apoyada por el Departamento de Cultura de la Diputación Foral de Gipuzkoa y el Departamento de Planificación Territorial, Vivienda y Transportes del Gobierno Vasco. El viceconsejero de Vivienda ha resaltado que las viviendas públicas son una de las "señas de identidad europeas". Los ejemplos seleccionados tienen algo en común: todos fueron proyectos reconocidos en diferentes ediciones del certamen Europan, una convocatoria bienal de dimensión europea que en 2021 se celebró en Donostia.

(+información)



> **El campus de Gipuzkoa de UPV/EHU acoge el 2º Congreso de Formación Dual del Espacio Europeo de Educación Superior**

Euskadi ya acogió en 2019 la primera edición de este congreso internacional universitario

Más de 150 personas, entre ellas representantes de universidades de trece comunidades autónomas, participaron desde el 7 de octubre en este congreso, en cuya organización colaboran con la UPV/EHU el Gobierno Vasco, Diputación Foral de Gipuzkoa, Unibasq, Adegí, Confebask e IMH Campus. Así, la inauguración del congreso contó con la presencia de la rectora de la Universidad del País Vasco, Eva Ferreira, del diputado general de Gipuzkoa, Markel Olano, y del consejero de Educación del Gobierno Vasco, Jokin Bildarratz.

[\(+información\)](#)

> **La Diputación y Next apoyan “The Break”: 14 emprendedoras europeas trabajan en Gipuzkoa en favor de la empresa sin carbono**

Durante 24 días se relacionan para ello con nuestro tejido empresarial en esta iniciativa del plan Next estatal

“The Break”, es el nuevo Programa de Atracción de Emprendimiento Femenino que forma parte del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia del Ministerio de Industria. Este programa tiene como objetivo recibir a 140 emprendedoras europeas para que conozcan el ecosistema empresarial e industrial español. Gipuzkoa, de la mano de Naturklima e Impact Hub Donostia, ha sido uno de los 12 destinos elegidos en España para recibir al grupo de emprendedoras. Se pretende que haya un intercambio de experiencias mutuo entre ellas y las empresas del territorio, entre los meses de octubre y noviembre de 2022. Colaborarán en un reto local como será el diseño de estrategias y soluciones para generar una mayor implicación voluntaria de las empresas de Gipuzkoa en la compensación de carbono a través del Fondo Voluntario que promueve para ello la agencia Naturklima.

[\(+información\)](#)



> Los fondos Next de la UE apoyan también a las comunidades de energía solar de Andoain y Tolosaldea

La Diputación impulsa la autosuficiencia de 18 comunidades en Tolosaldea. En Andoain se benefician 250 hogares

“El modelo está funcionando muy bien: los ayuntamientos ceden las cubiertas de edificios públicos para instalar placas fotovoltaicas, el departamento de Medio Ambiente y Europa subvencionan la inversión y la ciudadanía se incorpora en condiciones muy asequibles” ha declarado el diputado foral de Medio Ambiente José Ignacio Asensio en Andoain.

Ha presentado también un diagnóstico de pobreza energética junto con la agencia de desarrollo Tolosaldea Garatzen. En esta línea, en la comarca hay en marcha 18 comunidades energéticas que se están impulsando con la financiación del departamento de Medio Ambiente de la Diputación Foral de Gipuzkoa y la ayuda de los fondos Next Generation.

(+ información - Andoain) (+ información - Tolosaldea)

> El 5º Climathon de Eibar es parte de una red europea para la reflexión de estudiantes sobre energía

Están implicados la Diputación, EIT Climate-KIC, la Escuela de Ingeniería y Eibar Clima Lab

Alumnos de la Escuela han realizado un proceso de reflexión sobre este tema de máxima emergencia actual, del 21 al 23 de octubre. EIT Climate KIC es una Comunidad de Innovación y Conocimiento por el Clima del Instituto Europeo de Innovación. Otro ente impulsor es el Ayuntamiento de Eibar, que impulsa Climathon en el marco de la red internacional del Covenant of Mayors (alianza de alcaldías).

(+información)



DOCUMENTOS DE INTERÉS

> Encuesta sobre cuidados y comparativa con la UE: Fundación Matia participa dentro del proyecto europeo InCARE

Ha sido apoyado por el programa EaSI de la Comisión Europea y una red de entidades de la UE

Matia ha participado junto con el Imsero, en el contexto de dicho proyecto, en el análisis de una encuesta sobre la experiencia de los cuidados en España y una comparación con el resto de los países de la UE; todo ello orientado al desarrollo de iniciativas piloto para la mejora de los cuidados de larga duración vinculados a entornos locales. El resto de acciones de esta iniciativa europea se coordinan por el Centro Europeo de Políticas de Bienestar Social e Investigación.

(+información)

> Programa Operativo del Fondo Social Europeo Plus para Euskadi 2021-2027

(+información)

> 8º informe sobre la cohesión: la cohesión en Europa en el horizonte de 2050

(+información)

> Informe de expertos/as para la UE sobre inversiones en educación y formación

(+información)



> ¿De la COFOE a la Convención? Informe de la Delegación de Euskadi ante la UE

Se debate si la Conferencia sobre el Futuro de la UE puede llevar a una Convención de reforma de sus Tratados.

(+información)

> Cumbre sobre el futuro de la alimentación y la agricultura. Informe de la Delegación de Euskadi para la UE

Temáticas: Pacto Verde Europeo, etiquetas alimentarias, pesticidas y bienestar animal.

(+información)

> Conferencia de Bioeconomía 2022. Informe de la Delegación vasca ante la UE

Bajo el lema “habilitando el Pacto Verde en tiempos difíciles” se presentó el informe de la UE sobre Bioeconomía.

(+información)

> Semana Europea de Regiones y Ciudades: Informes de la Delegación de Euskadi para la UE

2 informes centrados en la sostenibilidad de los sistemas alimentarios europeos y buenas prácticas regionales

(+información – taller del 11 de oct.)

(– taller del 12 de oct.)



CONVOCATORIAS EUROPEAS

> **Innovación Eurorregional: convocatoria para proyectos transfronterizos de la Eurorregión NAEN**

- *Solicitud de participación - web Eurorregión*

Presupuesto total: 400.000 euros.

Sectores estratégicos:

- Biociencias, Salud, economía de personas mayores (Silver Economy)
- Fabricación avanzada, aeronáutica, movilidad eléctrica
- Industria agroalimentaria, alimentación saludable
- Energías Renovables
- Habitat sostenible, Bosque, Madera
- Industrias Creativas y Culturales, Industria Audiovisual

Beneficiarios: asociaciones, entidades, instituciones privadas, empresas, ayuntamientos, etc.

Al menos un socio de cada territorio de la Eurorregión de Nueva-Aquitania, Euskadi y Navarra.

> **Creative Europe. Apartado de cultura. Apoyo a una etiqueta europea de patrimonio**

- *CREA-CULT-2022-EU-HERITAGE-LABEL*



> Marco de Innovación Horizon: Fondo de la Misión de Catalización de la Innovación Social

- [*HORIZON-MISS-2022-SOCIALCAT-01-01*](#). El Fondo busca replicar, ampliar y extender innovaciones sociales demostradamente exitosas.

> Programa Erasmus. Línea de exploración de políticas educativas: asimilación, de títulos o de estatus legales de alianzas universitarias

- [*ERASMUS-EDU-2022-POL-EXP-EUstatus*](#). Financia instrumentos piloto de cooperación para la exploración de viabilidad de un estatus legal europeo unificado para alianzas de instituciones educativas superiores.
- [*ERASMUS-EDU-2022-POL-EXP-EUdegree*](#). Financia instrumentos piloto de cooperación para la exploración de la asimilación de titulaciones.

> Programa Erasmus. Línea de apoyos a redes educativas

- [*ERASMUS-EDU-2022-NET-EDU-MIGRANTS*](#). Apoyo a una red sobre políticas del ámbito de la educación de infancia y juventud ex migrante
- [*ERASMUS-EDU-2022-NET-SCHOOL-HEADS-TEACHERS*](#). Apoyo a una red sobre políticas, de profesorado y líderes educativos.